

(1) 昭和37年12月1日



日本女医史刊行に際して

佐藤やじ郎

かつて、日本女医会創立五十周年記念事業として、日本女医史の編纂が計画されました。

故吉岡会長始ど役員一同史料の蒐集に努力いたし、特に故多川澄子、杉田鶴子両女史及び、福田幹子女史が目的達成のため、種々御協力されておりましたが、多川、杉田両女史も逝去され、一方長い期間に亘る戦災その他の障壁のため、一時は中絶状態でありま

その後、再度日本女医史の刊行について検討を重ねた結果、福田幹子女史始め各役員の多大なる御熱意により、日本女医史編集委員会を設立と同時

に、執筆者秋山寵三氏の御協力の下に
多年の懸案であつた本史の刊行を見る
に至つたのであります。

今や日本女医会も、時代とともに広
く国際的交流を重ねてまいりました折
柄、本史の出版により、古来からの女
医の沿革ならびに、六十有余年以來の
日本の女医の歴史、伝統を網羅いた
し、また荆の道を開拓された先輩諸女
史の苦闘により、今日に及ぶ女医の真
価を紹介されました事は、眞に意義深
いものと存じます。

ここに先輩ならびに編集に関係され
た皆様方に謝意を表する次第であります。

代表者一行は数回に及ぶ準備会を開き、今回の総会テーマである「一般医と親教育」に関して、わが国の現状について話し合つてまいりました。国際女医会でとりあげられたテーマは、あまり他の医学会ではとりあげない国際医学の問題の方が、勉強になり、又興味深いとされているようです。

たとえば、

一九六〇年（於ロンドン総会）思春期の問題。

一九六二年（於バーデン、バーデン理事会）老令婦人について。

となつております。

国際女医会で交換された知識は今

「日本女医会」

「医史」を
云う私の觀
たび本書を
ず是正さ

川 那
を読みて
れた男性
達の人間
えた。
九月十
上で、待
れ、手渡
一気に読
返して朝
が、私の
執筆者秋

喜 部

尊敬を感じ、女医会理事会の席出来上りが告げら
は強い親近感を覺え、帰阪の車中で
これらはその内容
ことにもよるが、
資料の吟味精選し

回を重ねる「国際女医会」

小野春生

本年十二月三十日より、マニラで開催されます国際女医会総会もいよいよ

マニラ会議の前後には欧州、米国より多数の方々が来日する予定になつております。

の業績の重要性に認識を新たにした。

た生涯に、卓抜した人格識見とその行動力を、一流の人生觀によつて、常に後進の女医に範を示され、関西医会の

間近にせまつてまいりました。十二月二十九日エーフランスにて全員十九名が羽田を出発する予定です。

常に多忙な生活に追いまわされてい
る私達女医は、この際多少の犠牲を惜
しまず、世界各国の女医と手を結び、
同様の問題、一括り合て後まづ二ヶ月、こ

前号の会誌紙上で、外国女医との接待の件につきお願いしましたところ、関西、東京から御協力下さる数名の先生の御印出がありまことに。人數が少なくて

間近にせまつてまいりました。十二月二十九日エアーフランスにて全員十九名が羽田を出発する予定です。

常に多忙な生活に追いまわされるい私の私達女医は、この際多少の犠牲を惜しまず、世界各国の女医と手を結び、胸襟を開いて語り合う機会を利用いたしました。

前号の会誌紙上で、外国女医との接待の件につきお願いしましたところ、関西、東京から御協力下さる数名の先生の御申出がありました。人数が少ないので今度は外国语の出来る先生は勿論のこと、お話しになれなくとも逢って下さる御意志のございます先生方まで御通知いたしました。

第一人者として、女医のために万丈の氣を吐かれた福井繁子先生についての記録が余りにも少いことは、何としても淋しいことであった。

しかし巻頭の写真の頁、巻末の年譜

「日本女医史」について

大村ひさゑ

「日本女医史」が出版された。記念すべきことである。歴史である以上多くの資料によつて著述したであろう。

博引傍説には驚くのがはない。
序章には、海のワニを欺して海を遊
ろうとした稻葉の白兎を救つた大國主
命を、いわばわが国における女医の出
現の原因をなしたとしている。面白い
が、これは歴史以前の神話である。

墳時代についてのべ、大化革新、奈良朝時代、平安朝、鎌倉時代と、医学の歴史的発展を跡づけている。しかしこの時代の医学は科学的合理主義から程遠いものであり、なんらかの秘儀、あるいは仏教的な色彩の強いものでよつたことはいうまでもない。

われわれのもつとも興味と関心をもくものは、近代西洋医学がわが国に移植された明治以後である。いまは遠くへけんらんたる時代であり鹿鳴館が小表する歐化一辺倒のゼネレーション

高橋瑞子は、自分の氏素性を決して人に語らなかつたといふ。嫂とけんかして嫁家をとび出し、妾の家の女中として住みこんだ。まけん気の瑞子は着物を縫うのに一切自分で工夫して誰にもたずねなかつた。

このようなことがのべてあって興味つきるところを知らない。

著者自身が「後記」で「女医界の今日あるは、吉岡弥生あつての隆昌であるといつていい。筆者もまた吉岡弥生に多くの頁を割いたが、大方の認めるところであらう」と言つているのは極

は故郷で少女期をおくたのである。明治も二十年前後となつて女医としてはじめて荻野吟子、つづいて生沢クノ、高橋瑞子、吉岡恵生等々が出現した。この当時の女医は、何かしら自恃のおもいが非常に強く女医であるというエリート意識が強かつたようである。荻野吟子は明治初期の有名な外交官の森有礼をある理由で難詰し自己の要求を承諾させた。

誰が今後の女医界の歴史の歴史を廻転する担い手となるであろうか、残され
る。（日本女医会本部発行。九百円）

再版の折には考えてほしいものである。

日本女医史を読んで

宮入せつ子

日本女医史を読んで

宮入せつ子

昭和十六年の神崎清氏の「吉岡弥生伝」より、更に膨大な「日本女医史」誠に面白く、かつ感激を以つて読ませていただきました。

日本女医会

橋本恵美子

日本女医会

秋色もようやく濃くなつた十月二十一日、又（アリ）ニ大坂支那懇親会を開催

秋色もようやく濃くなつた十月二十日、久しうぶりに大阪支部総会を開催された。一昨年十一月、大阪に於て始めて日本女医会総会が開かれ、全く予想外の盛会裡に幕を閉じました事は、既に出来たのは何にもまして嬉しい事でした。月、福井先生の米寿を祝う会を催しましたのが先生との最後の集会になり、七月末福井先生が不帰の客となられて以来、心にかかりつつ本年八月役員会

大阪支部総会開催に関する事項

橋本恵美子

す。考え方によつてはこの一年半余りの休止は、ある面ではプラスでありました、一面マイナスも大きかつたと思われますが、ともかく再び活動開始の体勢をととのえ得た事は、やはり喜ばわざならないと思います。しかし從来から大阪在住の女医の頭の中には、この会は一体日本女医会の支部会なのか、

の後に続く幾多の中の一番末尾にもせよ、その栄光の余光の中に歩ませていただいている、はしぐれの一人として大きいに奮起しなければならないと、ひそかに頬を赤くしていさみ立っているものでござります。おのおの道は進みます。

めて適切な言葉である。極端にいうならば、吉岡弥生先生の自叙はそのまま

た大きな課題であろう。

をして文中にひきこんでしまう名文でございます。又江戸篇における野中婉女の幽囚四十年の頃、誠に胸をうつ哀えんの記でござりますが、婉女の女としての心情に触れる瑞々しい筆致に、単なる云記的なるものと越えた香氣を

史

全

文

日本女医会編

本

日

— 日本女医史箱(見本) —

日本女医会本部・東京都新宿区河田町十九番地・電話341局〇九六八番

定価九〇〇円・テ不要

日本最初の公認女医荻野吟子

であります。即刻御申込

興味津々たる日本女性史・全

史は、そのまま波瀾万丈

神代より昭和に至る女医

のみ下さい。



|| 御申込受付発売中 ||

日本女医史遂に完成



H.KO.GURE
ヒコグレ
鏡寫真レガコ

初めての行楽を決行した。



書物の包みを首に結んで、股引を寄せて……「大吉の夫」。

開業式典は年に一回、春、秋。「願書を出してから試験は、半年です。その間は、死ぬ氣で本当にやるのです。一月、三月に迫つてへると、床を數いて寝がねいのです。先生が昔そりしてやるから、机をこう前に置いて、ソーランで、坐つて……眠へなくてへと、ぞじへ笑ひ、休す、眼がさめると又強する、どちらいう状態で、皆が、骨と皮ばかりで瘦せるんです。それは誰でもそうなのですが……」「小田みわ」口も動かしていたら、寝がねいたり立つたりの、豆を食ひ入って……「多川選（たがわせん）先生は、大學勤めの余暇を利用してはるる、朝の二時間位は、ランプをうけて講義を聽いためなのです。宅を朝三時半から四時頃出掛けましてね、先ず

日本女医史・明治篇(組方見本)

明治四〇八	福井繁子ドヽイツ留学より帰る(六月)。荻野吟	子北海道より帰京し本所小梅町に開業(一月)。	中央医学研究所(本郷吉坂小学校内)。明治四〇九年開講。	講・神田美士代町)医術開業試験廢止の時期近
明治四一〇	中央医学研究所(本郷吉坂小学校内)。明治四〇九年開講。	子北海道より帰京し本所小梅町に開業(一月)。	中央医学研究所(本郷吉坂小学校内)。明治四〇九年開講。	月。子北海道より帰京し本所小梅町に開業(一月)。
明治四一一	上京して日本医学校、または東京女医学校を選	ぶに至る(一一月)。	婦人共立育児会病院(施療小兒科)飯田町に	設立。院長弘田長博士(東大教授)医員に山尾
明治四一二	上京して日本医学校、または東京女医学校を選	ぶに至る(一一月)。	山尾ら、杉田鶴子、町田満、内田節ら女医のみを	採用す(三月)。
明治四一二	川崎とも、當原ゆく、諸石キヨ、菅野イチ、原	川崎とも、當原ゆく、諸石キヨ、菅野イチ、原	杉田鶴子女医として最初の東大児科介補と	なる(一一月)。
明治四一二	東大整形外科介補北村謙子、日本外科学会	(東京)において女医最初の学會研究「先天性	なり、男子皆顔色なしと誤判さる(三月)。	格。(明治四一二)
明治四一二	日本医学校出身・二三歳)同校卒	東大整形外科介補北村謙子、日本外科学会	中山眞子、太阪灘波病院学術集会にて「縫合	薬池ゑい(一月)、土田せん、宮田邦子(三月)、
明治四一二	東大整形外科介補北村謙子、日本外科学会	足内翻症成績について」を發表す(四月)。	善行地玉与、江間貞子、神山超子(一月)合	格。
明治四一二	東大整形外科介補北村謙子、日本外科学会	原節子大阪総合病院学講習会(明治三四四年開	東京医師俱楽部医学講習会(明治三四四年開	格。